

## Sin empleo, 1.7 millones de personas (El Financiero 22/09/08)

Sin empleo, 1.7 millones de personas (El Financiero 22/09/08) Arturo Robles Lunes, 22 de septiembre de 2008 La desocupación durante agosto alcanzó 4.15% de la PEA. Es el mayor nivel para un mes similar en tres años. Difícil recuperación del mercado laboral en el corto plazo. La tasa de desocupación en el país durante agosto se ubicó en 4.15 por ciento de la Población Económicamente Activa (PEA), la mayor para un mes similar en los tres últimos años. Esta cifra, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), significa que aproximadamente 1.7 millones de personas no cuentan con una actividad formal remunerativa. La estrechez en la oferta laboral se ha manifestado de forma más severa, principalmente al inicio de la segunda mitad del año. Durante agosto de 2007, la tasa de desocupación fue de 3.92 por ciento de la PEA, lo cual significa que en un año se han sumado alrededor de 146 mil personas que buscan una oportunidad laboral. Cifras ajustadas por estacionalidad indican que la desocupación nacional se ubicó en 3.84 por ciento de la PEA, su segunda tasa más importante en lo que va del año y un avance de 0.23 puntos con relación a agosto de 2007. El incremento observado en los datos desestacionalizados refleja el deterioro de la oferta laboral nacional, ya que el nivel señalado fue el más alto para igual mes desde 2004. Tendencia Pero este panorama se nubla todavía más considerando que los datos de tendencia de la variable acusan que va en aumento y a agosto acumuló cinco meses al alza. La tasa de tendencia fue de 3.84 por ciento de la PEA, su mayor nivel desde los primeros meses de 2007, y un incremento de 0.22 puntos porcentuales con relación al octavo mes del año pasado. Guillermina Rodríguez, analista del Grupo Financiero Banamex, explicó que el mayor desempleo estuvo acompañado por una baja generación de puestos formales, 1.7 por ciento menos con respecto a agosto del año previo. Las perspectivas de que en el corto plazo se presente una recuperación en el mercado laboral se vislumbran complicadas y algunos especialistas hasta consideran que podría tardar más de lo esperado debido al entorno de menor crecimiento económico. Según Rodríguez, esta tendencia continuará en lo que resta del año y la expectativa de desocupación para el cierre podría ser cercana a 4.0 por ciento de la PEA, el mayor nivel para un cierre de año desde que el INEGI tiene cifras disponibles. A la desocupación nacional se suman las personas subocupadas, que alcanzaron 6.19 por ciento de la población ocupada. Este porcentaje indica que aproximadamente 2.7 millones de trabajadores dijeron tener necesidad y disponibilidad para laborar más horas que las de su ocupación actual. Analistas de Invex, Ixe e Inverlat coincidieron en que un menor avance económico reduce la expansión de la industria, el comercio y los servicios, lo que ocasiona una menor disponibilidad de empleos. Dado este escenario, las empresas no sólo podrían ser más cautelosas en sus planes de crecimiento, sino que algunas podrían verse forzadas a recortar su plantilla laboral, sostuvo Ricardo Aguilar, economista de Invex. Las ramas que tuvieron los mayores niveles de desocupación fueron la manufactura y la construcción, en el primer caso por el menor impulso de la demanda externa, particularmente la estadounidense, y en el segundo porque más personas dedicadas a esa actividad buscan otro empleo ante la falta de trabajo debido a la desaceleración económica de EU. Para los especialistas, esto último influye en el comportamiento del empleo, ya que se mudan a otros sectores, buscan trabajo alternativo formal o, en el peor de los casos, engrosan la informalidad.